## **PERSONAJE**

## Ramón Fernández Espinosa, semblanza de un rabanero ilustre

Francisco Javier Lozano Raya

El 19 de abril de 1979, tras las primeras elecciones municipales y en el acto de constitución del primer ayuntamiento democrático tras la dictadura franquista, Ramón Fernández Espinosa recibía el bastón de mando del Ayuntamiento de Puertollano de manos de José Piedrabuena como concejal electo de mayor edad ya que el anterior alcalde nada quiso saber de este acto democrático en el que Ramón pronunciaba un discurso resaltando el hecho de la vuelta de los ayuntamientos al pueblo como una circunstancia histórica de la que este año celebramos su XXV aniversario.

Acababa de comenzar su carrera política procedente de las filas del Partido Socialista Popular (PSP) liderado por Enrique Tierno Galván y ya fusionado con el PSOE. Una carrera política marcada por la honradez, la honestidad, la oratoraria fácil, razonada y rotunda, y sobre todo por una capacidad de trabajo asombrosa.

Esta parte de su vida es la que más conocemos pero vamos a recordar un poco su trayectoria hasta su llegada a la actividad política a la que también nos referimos.

Nació el 20 de febrero de 1940 en la calle Cervantes de Argamasilla de Calatrava en el seno de una familia humilde. Su padre Ramón que, tras distintos trabajos, acabó siendo minero, falleció cuando sólo tenía 14 meses de edad y su hermano (Adrián) era cuatro años mayor. La recientemente iniciada postguerra añadía a esta situación una dificultad extra ya que la escasa cotización que pudo aportar su padre al Estado tuvo como consecuencia que su madre (Luisa) obtuviera una pensión de viudedad ridícula y prácticamente nula por lo que se vió obligado a comenzar a trabajar a temprana edad abandonando los estudios primarios. Con 8 años comenzó a trabajar en el campo y sólo la insistencia y disposición del maestro Don Félix permitieron que compaginara el trabajo con esos primeros estudios, que superó con mucho sacrificio y con buena nota lo que le animó a cursar el Bachiller y la Reválida en Puertollano adonde se desplazaba caminando el primer año y posteriormente en bicicleta "de señora" que era más barata que una "de caballero" y que a duras penas pudo comprar merced a su trabajo de panadero. Tras trabaEl 19 de abril de 1979, tras las primeras elecciones municipales y en el acto de constitución del primer ayuntamiento democrático tras la dictadura franquista, Ramón Fernández Espinosa recibía el bastón de mando del Ayuntamiento de Puertollano



Ramón pronunció un discurso resaltando el hecho de la vuelta de los ayuntamientos al pueblo como una circunstancia histórica de la que este año celebramos su XXV aniversario.

jar en varias panaderías de nuestro pueblo fue contratado por la Panadería Carrión de Puertollano como Maestro de Pala encargado de introducir la masa y extraer el pan ya cocido de aquellos hornos de leña.

Compaginando el trabajo con los estudios en el turno "Nocturno" superó el Bachiller y la Reválida.

El Servicio Militar le llevó a Madrid y durante este tiempo aprovechó para cursar 1º de Magisterio en el Ramiro de Maeztu. Al terminar el Servicio Militar la situación se tornó complicadísima ya que la manutención va debía correr por su cuenta para lo que trabajaba en la construcción. Pero los sueldos de entonces no eran tan espléndidos como para poder comer, dormir y estudiar fuera de casa. Encontró alojamiento en la pensión de Felisa que era de Argamasilla de Cva., y a quien Ramón pagaba con muchas dificultades cuando podía, cosa que la casera le permitía por cuestión de paisanaje.

En aquella época Ramón sólo comía una vez al día omitiendo el desayuno y la cena; y esa única comida diaria había de consistir, al menos tres veces en semana, en judías blancas que era lo más barato que se podía comprar. Esta etapa fue muy dura y sacrificada hasta que pudo alojarse en un colegio de la Ciudad Universitaria ya que reunía la condición indispensable para ello que era ser trabajador y estudiante a la vez. Aquí le hacían un descuento por la manutención que ya consistía en dormir, el desayuno, la comida y la cena. Así, ya mejor alimentado terminó la carrera de Magisterio alternando sus clases en el Colegio Virgen de Atocha.

El 4-9-1978 contrajo matrimonio con Dominga Gómez Gavilán (quién gentilmente nos ha ayudado en esta recopilación de datos) en la Parroquia Visitación de Nuestra Señora y celebrándolo después en el antiguo Salón Mercedes de Argamasilla.

Los hijos del matrimonio: Yolanda, Ramón, Raúl Mario y Francisco Javier residen actualmente fuera de Argamasilla de Calatrava y fuera de Puertollano.

Ramón impartió clases en varios pueblos de la provincia: Socuéllamos, Malagón, Argamasilla de Calatrava y Puertollano y en Jéter, un pueblo de Granada al lado de Salobreña.

En 1979 encabeza la lista